

Con Feria Gastronómica y productos locales de la zona costera de Carahue

## Nehuentúe se prepara para el “Encuentro de Sabores entre Mar y Tierra”



Por el campeonato oficial de la Tercera División A del fútbol chileno Imperial Unido empató a 1 en su primer



IPS Araucanía capacita a funcionarios del programa PRAIS

Senadora Carmen Aravena asume presidencia de la Comisión de la Mujer y Equidad de Género con foco en brecha laboral

Teodoro Schmidt recibe al Seremi de Las Culturas para fortalecer proyectos culturales en la comuna

Comuna de Nueva Imperial Cuadrangular Mixto Pitrache, Sector Mirafior

En La Araucanía trabajan en una agricultura agroecológica y sustentable con el medio ambiente



Programa Adulto Mayor Saavedra se reúne con alcalde para coordinar trabajos



Cierra proyecto que fortaleció emprendimientos liderados por mujeres mapuche en La Araucanía



# Maltrato infantil: Huellas invisibles

Por: Macarena Norambuena Videla

Directora CAPSI U. Andrés Bello, sede Viña del Mar

Los recientes casos de maltrato infantil conocidos en los últimos días nos interpelan como sociedad y nos invitan —o más bien nos exigen— detenernos a reflexionar: ¿Qué consecuencias tiene la violencia en la infancia?, ¿Qué ocurre en el desarrollo emocional y psíquico de un niño o niña cuando el entorno que debería protegerlo se vuelve una fuente de vulneración?

Sabemos, en base a múltiples estudios e investigaciones que el maltrato infantil —ya sea físico, emocional o sexual— deja marcas que no siempre se ven, pero que afectan profundamente la forma en que el niño o niña se vincula con el mundo, consigo mismo y con los demás. Y más aún: desde el campo de la

neurociencia, se ha demostrado que la exposición prolongada al maltrato modifica el curso natural del desarrollo cerebral. El cerebro de un niño o niña sometido de manera crónica a violencia o abandono no se desarrolla del mismo modo que el de un niño que crece en un ambiente afectivo y seguro. Áreas como la amígdala, el hipocampo y la corteza prefrontal —fundamentales para la regulación emocional, la memoria y el juicio— se ven afectadas por lo que se denomina estrés tóxico frente a la violencia. Esto no solo condiciona el presente del niño, sino que compromete su capacidad de aprender, de confiar, de autorregularse y de desarrollarse de manera integral.

Las consecuencias no terminan en la infan-

cia. La OMS advierte que los niños y niñas que han sufrido maltrato tienen hasta el doble de probabilidad de desarrollar patologías de salud mental en la adolescencia y adultez. Entre ellas se incluyen los trastornos del ánimo, de ansiedad, de personalidad, disociativos, adicciones, dificultades vinculares y conductas autolesivas.

Frente a esta evidencia, no podemos permanecer indiferentes. Garantizar la protección de niños y niñas es un deber que nos involucra a todos. Prevenir, intervenir a tiempo y ofrecer espacios de reparación psíquica debe ser una prioridad ética y social.

Proteger a la infancia no es solo una cuestión ética, es una inversión en la salud mental y social de nuestras futuras generaciones.

## Educación sexual: ¿Una asignatura pendiente?

Por: Karla Neira Flores

Docente Carrera de Psicología

Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades

Hablar de educación sexual es fundamental para comprender los desafíos en igualdad de género y bienestar, así lo demuestra la encuesta realizada por el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, en 2023, en la que un 56,6% de las personas se encuentran a favor de la creación de una ley de educación sexual integral. La escena artística lo manifiesta con “Adolescencia”, serie creada por Jack Thorne y Stephen Graham, la que promueve una reflexión sobre el movimiento incel (celibato involuntario) y su origen en estructuras patriarcales que perpetúan vínculos afectivos carentes de buen trato.

La serie visibiliza cómo estas representaciones nutren espacios virtuales como la manófera, donde proliferan discursos misóginos y concepciones distorsionadas sobre vínculos y prácticas sexuales. Es en estos entornos digitales donde se busca información sobre afectividad y sexualidad, encontrando en cambio narrativas que refuerzan estereotipos dañinos. En lugar de generar educación integral basada en el respeto y la ciencia, se perpetúan masculinidades que refuerzan desigualdades, afectan la salud mental y fomentan el aislamiento emocional,

escenario que retrata la encuesta de Percepciones de las Mujeres sobre sus condiciones de Vida y el País, en la que un 90% de ellas considera que existe un alto nivel de discriminación hacia ellas.

Construir una masculinidad positiva —basada en la ternura, el respeto y la responsabilidad afectiva— requiere acceso garantizado a una educación sexual de calidad, sobre todo cuando la Encuesta Nacional de Salud, Sexualidad y Género, en 2024, indica que el 44,7% evalúa que la educación sexual recibida en su colegio fue mala o muy mala. Según la UNESCO (2018) un currículo de educación sexual debe abordar contenidos, como relaciones interpersonales, valores, derechos, cultura, género y habilidades para el bienestar. Junto con transmitir conocimientos, debe fomentar actitudes y habilidades para tomar decisiones informadas. La educación sexual no es solo anatomía y reproducción; es clave para desmontar estereotipos, prevenir violencias y alcanzar, como dice la Asociación Mundial para la Salud Sexual, en su declaración en 2024, un estado de bienestar físico, emocional, mental y social relacionado con la sexualidad.

El desafío es generar entornos seguros —familiares, escolares y sociales— que permitan debatir sobre los beneficios de la educación sexual. Chile sigue teniendo una deuda en este ámbito. A pesar de avances discursivos, aún no existe una política pública robusta que asegure formación en sexualidad y afectividad para todos los grupos etarios. La Ley 20.418 exige educación sexual solo en enseñanza media, dejando sin formación al resto de la población. Esta limitación ignora que la sexualidad se construye durante toda la vida y que el acceso a información de calidad no debe depender de la edad ni es exclusiva del contexto educativo.

Se han presentado dos iniciativas legislativas para mejorar esta ley: una en 2019 (rechazada) y otra en 2021 (sin avances). Entonces, cabe preguntarse: ¿hasta cuándo postergaremos una educación sexual integral? ¿Esperaremos otra serie para concientizarnos? Ignorando la urgencia de este tema conlleva la negación de un derecho: la educación sexual. Ha llegado el momento de dejar de reaccionar y comenzar a actuar.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# Programa Adulto Mayor Saavedra se reúne con alcalde para coordinar trabajos

Este lunes el Programa Adulto Mayor Saavedra junto al Dideco Patricio Díaz se reunieron con el alcalde Ricardo Tripainao para ver y coordinar diferentes temas, entre ellos:

El diagnóstico de personas sin redes de apoyo que ha encomendado el Alcalde como compromiso del día 1 de su gestión municipal, tal como lo evidenció su encargada del Programa Adulto Mayor Evelyn Alonso, las profesionales Trabajadoras Sociales, Claudia Carmona, Carla Huechumpan han dado comienzo a las visitas en terreno para diagnosticar a los adultos mayores que han sido recepcionados a través de los listados que cada presidente de comunidad ha enviado.



El trabajo con Clubes sigue creciendo, Victoria Palomino, Carla Huechumpan, Evelyn Alonso, coordinan cada gestión de los grupos. El trabajo y coordinación con programas de adultos mayores como Más Ama del Departamento de Salud Municipal Saavedra, Programa Vínculos, Centro Diurno, es esencial para un buen desarrollo de las actividades y de los adultos mayores.

Otro tema importante es dar respuesta a casos sociales urgentes, donde el compromiso por entregar y realizar una buena gestión en dar pronta respuesta es una de las prioridades en la gestión Municipal.

# Cierra proyecto que fortaleció emprendimientos liderados por mujeres mapuche en La Araucanía



El jueves 10 de abril, en la sede Temuco de la Universidad Autónoma de Chile, se realizó la ceremonia de cierre del proyecto “Asesoramiento Técnico de Reactivación Económica con Enfoque de Género”, financiado a través de los fondos InES Género (INGE210017). Durante 12 meses, esta iniciativa impulsó la autonomía económica de mujeres mapuche emprendedoras de la comuna de Villarrica, en la Región de La Araucanía.

El proyecto entregó asesoría técnica especializada a los emprendimientos Kalfu Rayen y Kuifi, liderados por Lucila y Alicia Marín Man-

queoy, respectivamente, quienes valoraron el acompañamiento recibido en su proceso de formalización y fortalecimiento de sus negocios.

“Para mí y mi emprendimiento ha sido una tremenda ayuda para poner en valor mi trabajo y ordenar mis costos. Estoy muy contenta, porque llegó en el momento preciso”, expresó Lucila. Por su parte, Alicia agregó que “este apoyo fue muy importante para aprender a manejar mi emprendimiento. Nos enseñaron a ordenar todo: facturación, compraventa, ganancias. Estamos muy agradecidas”.

La iniciativa fue liderada por la docente Gissel Treulén Se-

guel, de la Facultad de Ingeniería, quien subrayó el enfoque práctico del proyecto, que involucró a estudiantes de Ingeniería Civil Industrial. “Este fue un trabajo conjunto, donde las estudiantes aplicaron conocimientos técnicos en terreno: contabilidad, análisis de costos, planificación e incluso herramientas de e-commerce y fotografía. Fue llevar la academia a la comunidad”, explicó.

Una característica distintiva del proyecto fue su enfoque de género: tanto las beneficiarias como el equipo de estudiantes participantes fueron mujeres, promoviendo así la equidad desde el espacio formativo.

La decana de la Facultad de Ingeniería, Dra. María Luisa Valenzuela Valdés, valoró el impacto de esta experiencia, destacando la relevancia del proyecto en el marco del compromiso institucional con la vinculación territorial y la igualdad de oportunidades.

“Esta actividad marca el

cierre de un proyecto emblemático que refleja nuestra misión: vincularnos con el entorno, apoyar a la comunidad y fortalecer el aprendizaje de nuestras estudiantes. La idea es que esto trascienda y podamos seguir apoyando iniciativas como esta”, señaló.

Este proyecto forma parte de una línea de trabajo de la Unidad de Igualdad de Género de la Vicerrectoría de

Investigación y Doctorados (UI-VRID) de la Universidad Autónoma de Chile que busca reducir las brechas de género en I+D+i+e, mediante acciones concretas que conectan la academia con las necesidades de las comunidades, especialmente aquellas relacionadas con el desarrollo local inclusivo y sostenible.

# Semana Santa: Se proyecta hasta 1,4 millones de viajes para el primer fin de semana largo del año

La Subsecretaría de Turismo, en conjunto con el Servicio Nacional de Turismo (Sernatur) dieron a conocer las proyecciones de viajes totales internos con motivo del fin de semana largo de Semana Santa, que este año se extiende entre el jueves 17 y el domingo 20 de abril.

De acuerdo con las proyecciones, se espera que se realicen entre 1.215.034 y 1.444.860 viajes totales con pernoctación a lo largo del país, lo que representa un crecimiento de entre +25,5% y +49,2% respecto a la Semana Santa 2024.

El 44,6% de los viajes se concentrarán durante el viernes 18 de abril, lo que convierte ese día en el principal momento de salida.

La subsecretaria de Turismo, Verónica Pardo, destacó que estas cifras son una

señal positiva para el sector turístico:

“Esperamos que este fin de semana largo —el primero de este año— sea muy positivo para nuestra industria turística a lo largo del país. Venimos de una temporada estival histórica, con más de 2,1 millones de turistas extranjeros y una ocupación hotelera que superó el 90% en varios destinos. Esto da cuenta del enorme potencial del turismo como motor de desarrollo. Por eso, confiamos en que esta tendencia continúe y que más chilenos sigan eligiendo recorrer su propio país, lo que no solo impulsa las economías locales, sino que también genera empleo, oportunidades y calidad de vida en las comunidades.”

Las principales regiones emisoras de estos viajes serán la Región Metropolitana



(46,2%), Biobío (9,2%) y Valparaíso (7,5%). Por su parte, las regiones más visitadas serán Valparaíso (25,7%), O'Higgins (11,1%) y Maule (10,4%).

A nivel de comunas, Puento Alto, Maipú, Las Condes, Santiago y Temuco serán líderes en emisión de viajes, mientras que los destinos

más concurridos serán El Tabo, Viña del Mar, El Quisco, Algarrobo y Pichilemu.

El director nacional de Sernatur, Cristóbal Benítez, expresó “Tenemos muy buenas proyecciones de turismo interno durante esta Semana Santa, esperamos que se realicen entre 1 millón 200 mil y 1 millón 400 mil viajes con

pernoctación. El 46% de estos van a ser desde la Región Metropolitana, seguido de la Región del Biobío y Valparaíso. De hecho, tendremos entre un 25% y un 49% más de viajes con pernoctación, y esperamos que eso impacte positivamente en todos los destinos turísticos de nuestro país”

Tanto la Subsecretaría de Turismo, como Sernatur, destacan que este tipo de fines de semana largos son una oportunidad para seguir fortaleciendo el turismo interno, incentivando los viajes dentro del país y promoviendo una oferta diversa, accesible y sostenible para todos los públicos.

Para más información de panoramas y destinos turísticos se puede visitar el sitio web [www.chileestuyo.cl](http://www.chileestuyo.cl)

## En La Araucanía trabajan en una agricultura agroecológica y sustentable con el medio ambiente

Un grupo de productores de La Araucanía está transformando el modelo agrícola al apostar por prácticas agroecológicas que cuidan tanto la salud humana como el entorno natural. Son predios de agricultores, que evitan el uso de agroquímicos, el fuego para eliminar los rastrojos y valoran las prácticas de las comunidades ancestrales.

“Como Ministerio de Agricultura, como Gobierno, estamos trabajando arduamente para generar las condiciones para que nuestros agricultores y agricultoras de la región puedan llevar adelante su trabajo de producción agrícola, pero siempre cumpliendo, en estricto rigor, la normativa vigente”, explicó el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf.

En esta línea, CONAF Araucanía, activó un plan de trabajo junto a los agricultores que no pudieron efectuar sus quemas después de la cosecha, para que se inscriban en el Programa Alternativo al Uso del Fuego. Esta iniciativa contempla la incorporación



gratuita de residuos vegetales a los suelos con maquinaria agrícola.

“Destacar que nuestro Gobierno, el Ministerio de Agricultura, tiene como objetivo que la producción agrícola sea sostenible en todos sus procesos y en ese sentido destacar el trabajo que está haciendo CONAF con este plan de apoyo en colocar maquinaria a disposición de los agricultores y agricultoras de la comuna de Temuco y Padre Las Casas, para que puedan hacer una incorporación

al suelo del material de los desechos agrícolas tras las cosechas, sin recurrir al uso del fuego” destacó el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf.

Esta estrategia se implementó como plan piloto en 2023 y ha ido en aumento, proyectando para 2025 la atención de más de 5.000 hectáreas y una inversión superior a los \$250 millones. Para más información sobre el procedimiento, las y los agricultores pueden escribir al correo: [central.quemas@conaf.cl](mailto:central.quemas@conaf.cl)

o acercarse directamente a las oficinas de CONAF.

### Agroecología

El compromiso del Ministerio de Agricultura es apoyar la transición agroecológica de los productores agrícolas y trabajar de la mano con ellos para garantizar la seguridad y soberanía alimentaria de la región.

“Está la iniciativa de INDAP, de apoyo mediante el Programa Transición a la Agricultura Sostenible (TAS) que permite que existan más de 80 faros agroecológicos en nuestra región, dirigidos hacia la pequeña agricultura y que están generando un trabajo mucho más amigable con la naturaleza”, proyectó el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf.

Un predio es considerado un “faro agroecológico”, cuando es un espacio demostrativo que a través de la entrega de conocimientos y prácticas va mostrando a otros agricultores la senda para producir alimentos sin uso de agro-

químicos, con cuidado por el medioambiente y adaptándose al cambio climático, modelo que el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) está promoviendo para avanzar hacia una agricultura más sostenible y resiliente.

Para los agricultores de La Araucanía, ser un Faro Agroecológico no es sólo un título, sino un compromiso profundo con la tierra y las futuras generaciones. La agroecología es posible, rentable y necesaria, la creación de redes de apoyo es un paso clave para fortalecer la resiliencia de estos sistemas productivos y promover la agroecología en la región.

Para una conversión agroecológica se debe comenzar con un rediseño predial, junto con la implementación de prácticas que promuevan una productividad en todas las etapas de los procesos agrícolas, para que el desarrollo de los cultivos, la cosecha y la eliminación de residuos, sea amigable con todo el medio ambiente.

Región de La Araucanía

# Despliegue Territorial: Sernac Regional Informa sobre Los Derechos de Los Consumidores en Semana Santa en la Región

Ante la proximidad de la celebración del Fin de Semana Santo, y con el propósito que los consumidores estén informados, la SEREMI DE ECONOMÍA, SERNAC, y SERNATUR de la Región de La Araucanía y les recuerda los principales derechos de las personas de consumidoras.

Para nadie es una sorpresa que durante esta semana miles de personas aprovechan para viajar a diferentes regiones del país. De ahí la relevancia de verificar que todas las empresas actúen con los más altos estándares de profesionalismo, respetando estrictamente la Ley del Consumidor, y de esta forma asegurar que las personas lleguen a destino sin novedad para disfrutar junto a sus familias.

En ese contexto, "Semana Santa" es una fecha de alto consumo, por lo que el llamado a las personas consumidoras es a comprar productos y contratar servicios sólo en el comercio establecido, pues es la única forma de poder exigir sus derechos en caso de cualquier problema.

El Seremi de Economía (S) Sr. Ronald Kliebs, en el marco del fin de semana largo por Semana Santa, invitó a los turistas nacionales y extranjeros, a visitar la región de La Araucanía. "Para los turistas que vienen desde Argentina o van hacia el país vecino, los Pasos Fronterizos han sido reforzados en su capacidad de atención y se recomienda consultar su estado de funcionamiento a través de las páginas oficiales de cada Paso Fronterizo." Adicionalmente, realizó el llamado

a comprar o consumir alimentos y productos solo en comercio establecido, de esa forma aseguramos su trazabilidad, calidad y frescura, sobre todo en los productos del mar que aumentan su consumo fuertemente durante estos días.

Al mismo tiempo recordó a los comerciantes que deben contar con toda la información de sus



productos de forma accesible para sus clientes y así velar por los derechos del consumidor.

La Directora Regional del SERNAC de La Araucanía, Marissa Brieba, señaló que "uno de los compromisos del SERNAC es realizar un despliegue territorial y trabajo colaborativo coordinado con los demás Servicios Públicos, para poder resguardar los derechos de los consumidores en los diferentes ámbitos de consumo sobre todo en fechas relevantes".

La autoridad enfatizó que la Ley del Consumidor establece la seguridad en el consumo como

uno de los derechos fundamentales. Esto implica que las empresas deben cumplir con los más altos estándares para no poner en riesgo la salud o seguridad de los consumidores al ofrecer bienes o servicios.

Además, la ley exige que las empresas informen de manera veraz y oportuna las condiciones relevantes de su oferta, como las características del producto o servicio, su precio, y que cumplan estrictamente lo prometido en la publicidad.

Por otra parte, en relación al turismo, el Director Regional de SERNATUR, Daniel Díaz, señaló que "de acuerdo con los datos entregados por la Subsecretaría de Turismo, La Araucanía se ubica en el sexto puesto a nivel nacional. Del 18 al 20 de abril se proyecta un total aproximado de 103 mil viajes cuyo destino es nuestra región, lo que corresponde a un 7,1%".

## DERECHOS Y RECOMENDACIONES:

Huevitos de Chocolate

- Es de especial importancia adquirir los huevitos de chocolate y todos sus productos derivados en el comercio establecido, con el fin de velar por la salud y seguridad de los niños.

- La recomendación es leer previamente el rotulado y etiquetado para conocer su fecha de vencimiento y los ingredientes y, de esta forma, poder, por ejemplo, elegir los huevitos que contengan menos azúcar.

Derechos al contratar servicios turísticos

- Al contratar servicios turísticos, los consumidores tienen derecho a saber qué es lo que están contratando.

- Además, tienen derecho a conocer el costo final con todos los cargos incluidos y a que el precio informado se respete.

- Las empresas deben respetar y cumplir todo lo informado u ofrecido a través de la publicidad, folletos, afiches, promociones, avisos en prensa o sitios web.

- En caso de contratar un servicio a través de una agencia de turismo, éstas deben responder directamente frente al consumidor, aunque hayan actuado como intermediarias de otras empresas.

Arriendo cabañas

- La principal recomendación es contratar servicios en el comercio establecido, como, por ejemplo, corredoras de propiedades u otros intermediarios reconocidos, que respondan ante el consumidor.

- De esta forma, los consumidores podrán exigir que les entreguen información relevante sobre la propiedad, ubicación, características y exigir que todo lo ofrecido se cumpla.

Al viajar

- Si van a viajar en un bus interurbano, los consumidores tienen derecho a recibir un servicio de calidad, lo que implica, ser transportados en condiciones de seguridad, a la velocidad autorizada, y que las empresas tomen todas las medidas para que los pasajeros no sufran daños.

- Tienen derecho a que el equipaje llegue al destino en buenas condiciones.

- Si el consumidor viaja en

avión, en el transporte aéreo las compañías deben informar adecuadamente el valor de los pasajes, respetar las condiciones ofrecidas y acordadas, por ejemplo, el horario de las salidas de los vuelos, el servicio a bordo ofrecido, entre otros.

- Si por condiciones climáticas, de seguridad o fuerza mayor se suspende o se atrasa un viaje, el pasajero tiene derecho a seguir con el viaje con la demora prevista, anular el pasaje o acordar con la aerolínea el cambio de la fecha del vuelo, o cambiar de línea aérea bajo las mismas condiciones contratadas u otras que se pacten de común acuerdo.

- Cuando se produce un retraso o cancelación de un vuelo por responsabilidad de la aerolínea, los consumidores pueden exigir el reembolso del valor del pasaje pagado o embarcarse en el primer vuelo disponible, así como los derechos de asistencia al pasajero, como alimentación, estadía u hotel, llamadas telefónicas, movilización, entre otras.

- Si el viajero no puede embarcar por una sobreventa de pasajes, tiene derecho a una compensación entre 2 y 20 UF, dependiendo de la distancia del vuelo denegado y el retraso en arribar al destino. Además, tiene derecho a optar por el siguiente vuelo disponible o a solicitar el reembolso total de lo pagado por el pasaje aéreo.

En caso de algún incumplimiento, los consumidores pueden interponer sus reclamos en [www.sernac.cl](http://www.sernac.cl) o llamando en forma gratuita al 800 700 100.

## IPS Araucanía capacita a funcionarios del programa PRAIS

Una alianza entre el Programa de Reparación y Atención Integral en Salud (PRAIS) y el Instituto de Previsión Social (IPS) permitió realizar una capacitación sobre los cambios de la nueva reforma previsional y los beneficios que entrega el IPS ChileAtiende.

Esto, con el objetivo de entregar más herramientas a los funcionarios y funcionarias que atienden público y así brindar una atención integral, acorde a la implementación de la nueva ley, que ahora incluye como beneficiarios de la PGU a los pensionados de Valech, Rettig y exonerados, quienes accederán con igual gradualidad y cortes etarios.

El Programa de Reparación y Atención Integral en Salud es un programa del Ministerio de Salud que ofrece atención reparatoria a víctimas y sobrevivientes de violaciones a los derechos humanos durante la dictadura militar. En el programa, los profesionales desarrollan acciones de atención y rehabilitación clínica y psicosocial, así como prevención y promoción de la salud.

La capacitación fue liderada por el director regional del IPS Araucanía, Joaquín Núñez. Al respecto, la autoridad señaló que "creemos que es fundamental que los funcionarios y funcionarias de PRAIS Temuco conozcan en profundidad



los servicios del IPS, sus beneficios y el impacto que tendrá la Reforma de Pensiones en los pensionados por leyes de reparación".

"Uno de los principales avances de esta reforma, es que contempla a las personas pensionadas por las leyes Valech y Rettig, quienes

desde septiembre de este año podrán acceder a la Pensión Garantizada Universal (PGU), siempre que cumplan con los requisitos establecidos".

En tanto, Pamela Coliqueo, coordinadora regional (s) del programa PRAIS de Temuco, junto con agradecer al IPS por la invitación, sostuvo "como programa PRAIS valoramos estos espacios de encuentro entre instituciones, especialmente aquellas enfocadas a la Reparación. Durante la jornada, tuvimos la oportunidad de revisar las actualizaciones de PGU y Leyes de Reparación, lo que nos servirá para orientar de mejor manera a nuestros usuarios y usuarias".

# Senadora Carmen Aravena asume presidencia de la Comisión de la Mujer y Equidad de Género con foco en brecha laboral

La senadora Carmen Aravena, del Partido Republicano, asumió la presidencia de la Comisión de la Mujer y Equidad de Género del Senado, destacando su firme compromiso con la reducción de la brecha laboral que persiste entre hombres y mujeres en Chile.

En su declaración inicial, Aravena enfatizó la urgencia de abordar esta problemática: “Es fundamental que trabajemos conjuntamente con el Ejecutivo y otros ministerios para generar políticas públicas que promuevan la participación de las mujeres en el mercado laboral”.

La legisladora subrayó la importancia de realizar una revisión exhaustiva de todos los proyectos pendientes en la Comisión, priorizando aquellos que impactan directamente la participación de las mujeres en el ámbito económico.

“Es inaceptable que aún estemos votando proyectos que son fundamentales para el avance de la equidad de género. Esto pone de manifiesto la necesidad de acelerar las discusiones parlamentarias, ya que los problemas que enfrentamos hoy no pueden esperar más”, afirmó

Chile presenta uno de los peores indicadores de parti-



cipación femenina en el mercado laboral. Según un estudio reciente presentado en el marco del Día Internacional de la Mujer, el VI Reporte de

Indicadores de Género en las Empresas en Chile, recopilado por el Ministerio de Hacienda, el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo, y la Funda-

ción ChileMujeres, las cifras son alarmantes: las mujeres constituyen el 39,6% de la fuerza laboral total, pero su representación disminuye drásticamente a sólo un 25,6% en cargos de gerencia de primera línea y un 22,1% en directorios.

Sin embargo, la situación sigue siendo crítica. El reporte también revela la existencia de 182 entidades sin representación femenina en sus directorios, así como 177 organizaciones sin mujeres en posiciones de gerencia de primera línea. Esto pone de manifiesto el desafío que enfrenta la Comisión liderada ahora por la senadora Aravena

## Diputado Mellado recurrirá a Contraloría por eventual intervencionismo en Hospital de Collipulli

Luego de denunciar públicamente eventuales hechos como falta a la probidad al interior del Hospital de Collipulli, el diputado Miguel Mellado anunció que recurrirá a Contraloría para que fiscalice lo que ocurre en el recinto de salud en torno a las contrataciones de personal para esta entidad.

Lo anterior, luego que funcionarios del lugar denunciaran al congresista prácticas que faltarían a la probidad y que mantiene preocupado a los trabajadores del Hospital de Collipulli.

En este sentido, Mellado expresó que “las denuncias que nos han llegado desde el Hospital de Collipulli, donde personas son hostigadas



para hacer su trabajo, donde son cambiados de puestos de trabajo y de funciones por teléfono, ni siquiera una instrucción física, nos llevan a denunciar que efectivamente hay actos reñidos con la pro-

bidad”, indicó el legislador.

“Creemos nosotros que aquí hay mano de mora, hay ‘mano mora’ que está colocando a ciertas personas, sin tener el expertiz, sin tener el

currículum”, señaló Miguel Mellado añadiendo que “incluso, en más 80 cargos que correspondía contratar al Hospital de Collipulli, ahora van a ser designados por el Servicio de Salud Araucanía Norte, quizás con qué criterio”, cuestionó el diputado representante de La Araucanía.

Es por eso que Miguel Mellado anunció que recurrirá a Contraloría y también solicitará la intervención de la Ministra de Salud por la denuncia planteada. “Le he solicitado a mi equipo que reúna los antecedentes para ir a Contraloría para que investigue todo lo que está sucediendo dentro del Hospital de Collipulli, sobre todo con los temas de los contratos y la falta de probidad que puede darse por co-

locar personas a dedo”, confirmó Mellado.

Pero, además, el congresista dijo que “vamos a requerir a la ministra de Salud para que nos indique la forma de cómo se va a enderezar estos contratos para poder volver al clima laboral que tenía el Hospital y también que nos diga cómo va a funcionar ahora la gente que se va a contratar en el Servicio de Salud Araucanía Norte. Ahí hay algo que huele mal”.

Finalmente, Mellado reiteró que “pese al que le pese; le guste al que le guste, vamos a seguir fiscalizando sobre todo los temas que tienen que ver con platas en el Servicio de Salud Araucanía Norte”.

## Por el campeonato oficial de la Tercera División A del fútbol chileno Imperial Unido empató a uno en su primer compromiso de local



El reciente fin de semana, Imperial Unido jugó su compromiso de local. Encuentro entre Imperial Unido, local y Deportivo Colina, la visita; encuentro que corresponde la segunda fecha de la Tercera División A. El cuadro imperialino dejó escapar los tres puntos, ante su parcialidad, en donde los imperialinos no realizaron un buen encuentro, toda vez que al frente tenía un equipo, que se paró bien en la carpeta sintética de la cancha

del alto no le permitió al local hacer su juego, y desde un principio les cerró todos los espacios.

Al inicio del encuentro tuvo una muy buena ocasión de anotar, pero en el último zapatazo hecho en balón afuera apenas desviada cerca del vertical. Pero Colina llegó a la Ciudad Acuarela hacer su negocio, y no fue novedad que a los 8 minutos por intermedio de Alexis Hormazábal abriera la cuenta. Con este

tempranero tanto, el local se fue en busca de la igualdad, que llegó por intermedio de Hernán Astudillo a los 32 de este primer tiempo, yéndose al descanso con un empate a 1.

Finalmente, los de Imperial Unido 1; Deportivo Colina 1, buen empate para el local y malo para la visita, teniendo en cuenta que Deportivo Colina fue dueño absoluto del campo de juego, que no le permitió al local hacer su juego, que intentó esporádicamente urdir jugada, pero no inquieto mayormente al arquero visitante, que no tuvo mucho trabajo.

Con este empate los locales quedaron al debe, tendrán que trabajar mucho para mejorar.

Al final y cuando se estaban jugando los descuentos salieron expulsados Matías Aguilar de Imperial Unido y Gonzalo Mura de Colina.

### Comuna de Nueva Imperial

## Cuadrangular Mixto, Pitrache Sector Mirafior

El pasado sábado vivimos una jornada llena de energía, camaradería y fútbol en el Cuadrangular Mixto Mirafior, realizado en la cancha del equipo local Deportivo Mirafior Pitrache.

Contamos con la presencia del alcalde Cedar Sepúlveda Huerta, quien participó activamente en la premiación del cuadrangular masculino.



Resultados:  
ColoColo Moltrohue –  
Campeones  
Mirafior Pitrache – Sub-  
campeones  
Newen Mapu – Tercer  
lugar

Felicitamos a todos los equipos por su entrega y espíritu deportivo, y felicitamos a los equipos femeninos que disputaron su cuadrangular por la tarde

**A PEDALEAR POR FLORENCIA**

**04/MAYO**

**AYÚDANOS A LLEGAR A LA META!**

Compra tu ticket en:  
[www.guca.cl](http://www.guca.cl)

**CHOLCHOL**

INFO: @desafioxmcholchol

**Ayuda a Florencia**

**Diagnóstico:**  
Craneosinostosis coronal derecha

**Cirugía:** Avance Frontoorbitario con reconstrucción craneal

**Aportes:**

Nombre: JAVIERA CONSTANZA HORN  
RUT: 19.426.404-6  
Banco: Scotiabank  
Tipo Cuenta: Cuenta Corriente  
Número Cuenta: 982767582  
Correo: javierahorn@gmail.com

**EXPO Otoño**

**DJ PABLITO SABELLE**

**EL FLACO Y SUS PARIENTES**

Ven a disfrutar de una jornada llena de buena música con DJ en vivo Pablo Sabelle y el grupo ranchero El Flaco y sus Parientes. Además, participa en concursos con increíbles premios y recorre la expo gastronómica con una gran variedad de productos.

¡Un panorama ideal para toda la familia!

**Calle Caupolicán, Hualpín**  
17 abril 2025 - desde las 10:00 a 19:00Hrs

Organiza e invitan: Feria Emprendedoras la Esperanza de Hualpín | Municipalidad Teodoro Schmidt

Muniteodoro #Muniteodoro

## Teodoro Schmidt Recibe Al Seremi de Las Culturas para Fortalecer Proyectos Culturales en la Comuna

Con gran entusiasmo, nuestro alcalde Baldomero Santos, junto al equipo municipal recibió este jueves la visita del Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio de La Araucanía, Eric Iturriaga, con el objetivo de abordar importantes temáticas culturales para el desarrollo de la comuna de Teodoro Schmidt.

Durante la jornada, se conversó en profundidad sobre diversas iniciativas, destacando como eje principal el proyecto del futuro Centro Cultural, emplazado originalmente en la ex Escuela Nueva Alborada, el cual enfrenta actualmente un traspie relacionado con el terreno. El alcalde expresó su compromiso de buscar prontamente

soluciones para sacar adelante esta obra, calificándola como un proyecto emblemático para la comunidad.

Asimismo, se trataron otras proyecciones relevantes, como la posibilidad de construir una nueva infraestructura cultural en Hualpín, y la organización de actividades artístico-culturales tanto este año como el próximo, fortaleciendo así la oferta para todas las localidades de la comuna.

El Seremi destacó la calidad de la infraestructura cultural actual con la que cuenta Teodoro Schmidt, mencionando especialmente la biblioteca municipal y la biblioteca de Hualpín, espacios fundamentales para el



acceso a la lectura, el aprendizaje y la identidad cultural, asimismo, se comprometió a realizar actividades dentro del marco del Seminario Araucanía Cultural, y promo-

vió la postulación a proyectos de los fondos regionales y nacionales.

La cultura se construye entre todos, y en Teodoro Sch-



midt seguimos trabajando para que el arte, la historia y las tradiciones lleguen a cada rincón de nuestra comuna.

Con feria gastronómica y productos locales de la zona costera de Carahue

## Nehuentúe se prepara para el “Encuentro de Sabores entre Mar y Tierra”



Este reciente martes 15 de abril, en la capital regional de La Araucanía, la Agrupación Gastronómica Estrellas de Mar lanzó oficialmente la invitación al esperado Encuentro de Sabores entre Mar y Tierra, una feria culinaria que promete deleitar a vecinos y visitantes con lo mejor de la gastronomía costera y campesina de la zona.

En nombre de la Agrupación, Lidia Leal fue la encargada de extender la invitación para el Encuentro: “Invitamos a toda la gente de Temuco, de la región, a que nos visiten este fin de sema-

na, para que así se acerquen a nuestra gastronomía. Los vamos a estar esperando con muchos platos exquisi-



tos: empanadas de marisco, pescados fritos y a la plancha, choritos al vapor, distintos chupes, paila marina... ¡todo muy rico y muy fresco!”

La actividad, que se desarrollará entre el viernes 18 y el domingo 20 de abril en el sector La Ruka de Nehuentúe, contará con la participación de quince integrantes de la agrupación, quienes ofrecerán una variada muestra de sabores tradicionales preparados con productos del mar y de la tierra.

El evento contempla la instalación de nueve stands gastronómicos, además de puestos de artesanía y otros

productos típicos del sector costero de Carahue, destacando la identidad local y el trabajo colaborativo de emprendedores y emprendedo-

emprendedores y emprendedoras, que siempre están trabajando para potenciar a Nehuentúe. Nos ofrecen una excelente gastronomía, con



ras del territorio.

Durante el lanzamiento en Temuco, Samir Manukian, en representación del alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancajón, valoró la iniciativa y subrayó la importancia de promover espacios que fortalezcan el turismo, la cultura y la economía local. “La Municipalidad de Carahue está apoyando la iniciativa de este grupo de

preparaciones típicas pensadas en tantas familias que eligen esta caleta para visitar en Semana Santa”.

El Encuentro de Sabores entre Mar y Tierra se perfila como una cita imperdible para quienes buscan disfrutar de preparaciones auténticas, conocer tradiciones ancestrales y apoyar el emprendimiento rural en la costa de La Araucanía.